

「戦いすんで……」

寺田闇一

雑役のなかでも、一番汚い、一番いやな作業だけが、

後任者のないままに、今日までやつてきたが、後が決つたのか、それも今朝、最後の予告の口頭で受けた。その最後の四人が、昼飯に上ってきた。最盛期に建てた、この三階建の下請ハウスも、今はほとんどが空室で、ロッカーだけが、ありし日を偲ばすように、ギッシリ立つてある。ガランとした食堂のそれこそ、本当の片隅で、四人だけが、ボソボソと、弁当を食つている。

ガタのお澄は、便所の掃除屋である。なりふりは女でも、芯は男、力は有る。長い水道のホースをひっぱつて、謙な顔も見せず、汚い便所をゴシゴシがきたてる。奇麗好きで人気もよい。見かけによらぬ利かん氣で、ない

しょだが、傷害の前科がある。

ビコ、高山彦太郎。「言目には、草奔の徵臣、高山彦九郎の曾孫だとエバル。誰も信用はしていない。

亜京の三条の街の上、はるかに皇居を……」馬鹿の一つおぼえ、之がでると、キスもうれてるしちゃう。後はなみだとよだれで、苦茶苦茶。厚生課の洗工場の雑役で、たまにポケットから出る銀貨や、札が唯一の楽しみ。

ハツケヨイヤの興一、に言わすと、高山彦九郎は一生不犯。はんのないのに、何で息子や、孫があると、笑う。その興一、ハツケヨイやと言うが、算木や、筍竹いじりの八掛見ではない。興一、こうやろが。うーんそやそや、興一、あーやろが、うーん、その通り。つまり、どっちでも、八掛よいやの興一である。興一、学があつて

横文字が読める。

現場と本社の、書面や図面の送達をつって居るが、外國の注文船になると、英語が入るので、珍重がられる。

信用のいる仕事やで、は本人の自画自讃。パーコセん、風体で、現場と本社間を、ボロの自転車で、漕きまわつてゐる。

ギワやは、うしのギウである。くらやみの牛、どん柄が大きくて、ノックソリ型。力があるので、足場板の整備や、丸太の養生を一人でコツコツやつてゐる。

相手のいる仕事だが、本人のたつての希望ちらつて、一人でやつてゐる。深知、そうだが、一面、ハットする目つきを見せることがある。

「ほんまにかんのたつ。わてらもう五年やで、それがどや、こんなベラベラの純一枚で、バイバイやで」お澄が甲高い声をあげた。もうどんな高い声を出しても、どんな内容のはなしをしても、遠慮も気兼もいるもんかい。四人ともそんな心境らしい。

「いっぺんおやじめ、ガチンとくらわしてやりたいなア」ピコがのつた。

「釜の四人で、ストでも打つか」

労組事務所でのききかじりで、興一昂然と胸を張りよつ

た。

「ストぶつて、どないするねん。ビラまいて、四人でデモするの

がん」

お澄が又の萬体で、煙草に火をつけた。

「ストなんて、チヨロイ、チヨロイ、ハンストでいこ、ハンストで」

ピコ一人で、氣อいたちよつた。

「ハンストて？ どないするねん」

ヒカルズ、ボソンニ封いた。

「おやじの自宅へ、へたりこんで、断食心、これで、いこ、こでこ」

ピコ一人におしまくられた。

「断食て……。うどんも、ラーメンもいかんのん」

眉をよせて、お澄が聞いた。

「そらそーや、水お茶以外は絶対にダメ！」

ピコが力説した。

「しかしなア。一日二日はつらいらしいが、それから先は、ファンワカフンワカやて、それに方法があるねん。手首をチュウチュ

ウ吸うてたら、毛穴から血がでよう、これで結構、十日はもつ」蛋や卵やあるまいし、人間が人間の血が吸えるかい。断食は別として、おやじの宅への座り込むのは、一番効果があるようだ。星からずつと、現場へ出す座りつけで、話がまとまつたのが四時。兎に角四人の通知書をもつて、事務所へいった。おやじと会計とが、

むつかしい顔で、算盤をはじいていよつた。

「解雇でも、解散でもエエがな。五年七年と働いて來たんや、分に応じて、出すもんだしたれよ」

ビコが、思い切つて、口火をきりよつた。

おやじ奴、ボカンとしよつたが、直ぐにへらず口で。

「釜の兄いが、ストの真似かい。けつこうなこっちゃ。

こちや、借金のことわりと、金の工面で、四苦八苦しや。どや、脇くりでもかしたれよ」

おやじの貫禄で、逆襲ときた。

「ここがお忙しいのなら、御本宅の方へでも伺いまつせ」

こにくらしく、興一がやり返しよつた。

「あのなア、会社が一文も出さんのに、何で下請がだせる。気に入らんのなら、会社へいかんかい。エラ

さんにピンタの一つもくらわさんけエ、一寸は物の判

りもようなるぜ」

「会社なんて、こちや知るかい。ここで雇うてたんなら、ここで話をつけたらんかいな」

牛やん珍らしく、ねつちりドスを利しよつた。

とらと、太刀打できるタマやない。  
そこで倉皇と引下つて、表門の占暁の上へ、胸をすえた。

「案するにやなア、四五日は、腹をすえときやー」

興一は徹夜を予想してか、着ぶくれで、細い身体が倍に見えた。

ビコやんが、隣りの空地から、折たたみの段ボールの古箱を捨つて来て、座布団代りに、石畳の上に敷きつめた。余りの分を、屏風代りの風除けに、立てまわした。いやでも人目につく。そこがビコやんの狙いらしい。往来の人が、嫌でもジロジロ見て通る。四月の風は未だつめたい。

「嫌やわ……、こんなん、わて……」

お澄が一番に音をあげよつた。

「阿呆！ 未だ序の口や」

「きばらしに、一丁御開帳するか」

ビコがふところから、花札を出しよつた。

「それそれ」

お澄が腰をすらして、場をつくつた。

近所の子供が、大人の札遊びを、珍らしそうに見によつてくる。お澄が気にして、手を振るが、仲々うごきそ

「まあー、どうともせんかい。こちや百円のぜぜこもないわい」

「ここで話がつかんのなら、お宅の方へ行きまっさ」

興一が言うと、サフト、顔色を変へよつた。効果ありや。

それでも。

「どうぞどうぞ。むさいとこやが、いつでもきてや」

会計と、目と目で話すと、そそくさと出ていきよつた。

さつそくおやじの宅を電話帳でくつた。

翌朝、阪堺線の東港駅前、線路沿いで石津川より、か

ど引きまわした、しようしやな宅が見つかつた。一方は人家、一方は石津川までの広い畠地と野原。八時に駅で落合つて、四人ほおやじの宅の門前に立つた。

ビコがさっそく、声色入りで案内を乞うた。何の応えもない。しかたがないので、勝手口へ回つた。インターホーンに口を当てて、案内を乞うと、こつちは女の声で、直ぐに返事がでた。御主人に御目にかかり度いと申入れると、折返し落付いた、別の女の声で、主人は金策に出掛けましたので、帰宅の程は不明。お待くださるのは御自由ですが、留守居は女子ばかりなので、宅内へのお入りは堅く御断り。応待の要約、言葉の簡潔。しょせんこち在、会社の事は、妾では伺いかねる。主人は金策に出掛けましたので、帰宅の程は不明。お待くださるのは御自由ですが、留守居は女子ばかりなので、宅内へのお入りは堅く御断り。応待の要約、言葉の簡潔。しょせんこち

うもない。がそれも、直ぐに親連に引立てられて、散つていつた。

今度は近所の親共が、半ば好奇心で、半ば不安で、遠くから目の端で、捕えるように眺めている。

昼前に勝手口があいて、茶瓶と茶碗が、数だけ揃えて、盆の前に並べてあつた。

「お茶うけぐらいは出すもんや。貰うてきて」

お澄が虫のエエ事をわめきよる。

「ハンストハンストや。水とお茶以外はアカンアカン」

ビコが札を打ち打ちたしなめた。

五時頃、誰か知らせたか、ボリが二人やって来た。うさんくさげに、一同を眺めて。

「オイ！ 君らはそこで、何をしとーる」

「花合せをやつて、ま……す……」

興一は手もやすめずに言つた。

「モヤ一本も賭けてえしまへんで。こつちや首なし人間だす。金もなければ、死にたくもなし……。そやそや且那一本おくなはれ」

若いボリが波々煙草を手渡した。

「大けに……」

ビコやん、素早く両耳に一本宛をはさんで、一本を口にくわえた。返す途中で、興一の手がのびた。三本減つて、

つに回る。

「アーラー、もうあんへん」  
お澄は最後の一本を口にくわえると、空の袋を握り潰した。キウやん、煙草はお好みでないらしい。

「ここの人々は、承知してはるのんか」

「へエッ、外でお待ちやすやて、お茶までよばれてますんで……わてら」

お澄が精いっぽいの調子で答えた。

「くびになつたんで、それで交渉に来てますねん」

たたみかけろように、興一がおつかぶせた。不意相にボリ連、四人を尻目にかけて、膳手口から中へ消えよつた。札にもうんだ。話の種もつきた。何時の間にか、日がくわた。芯が疲れた。一人二人が横になつた。筋が効えてきた。

翌朝、一番電車で目がさめた。

「腹が減つたなア……」

断食を言出したビコが大声を上げた。

太陽が上つても、今朝はお茶は出なんだ。線路越しの労働工場の水道で、顔を洗つて、茶瓶一杯に水を張つてきた。流石に寝がへつて、身体を動かすのが億劫になつて、門に寄りかかつて、煙の羽根車の单调な動きを目で

んが応待に起きた。

「ホー、〇〇君の警備係……て、刑事さんだっか」

牛やん、皆に名刺をまわした。

「ストを、やつてんねんで」

刑事は一回も、穴の下くはど、みづめよつた。

「刑警さんやつたら、このおやじを、しょっぴいて

きて、わてらと逢わしとくなはれ」

刑事は憮然のお澄を目を丸くして見入つた。

「そら出来んなア。それよりここで無駄するより、職安か、基準局で話せんかい」

吐きだすように、言いよつた。

「まー、おやじに逢うまدا、待ちまっさ」

こつちもふてくさつた。刑事は例のように、膳手口から宅へ入りよつた。一時間もして、でできよつたが、みむきもせずに帰りよつた。その日も、おやじからは音沙汰なし。御見物衆の数は、日ごとにふえる。お澄は未だしも、興一とビコのうるさいこと、ハンストの発案者が、馬鹿ること、愚痴ること。食べに出たいにも、金がないらしい。お澄もチヨボチヨボ。牛やんが立上つて、どこかにいった。相当水い時間のあと、片手に紙袋をかかえて帰ってきた。中身はパンとジユース、煙草まであった。手渡す牛やんの手くびに、自慢のローレックスの時計が、

追つて刻をすごした。  
「まだお帰りやおまへんか、外から電話でもありまへんか」

興一がいらいらして、度々、ききにいった。

賈夫人、少しもさわがず。さわやかにおっしゃつた。

「帰りましたら、一番にお知らせします。当方も門前で、さようことで、外聞も悪う御座いますので。はい」

取りつく島もない。

「テヘヘ……」

頭をかかえて、興一退散である。午后になると、ビコがブランリと出掛よつた。追うようにして、牛やんだけを残して、お澄も興一もつれだつて座を立つた。やがて三人は、牛やんの視線をさけるように、帰つてきた。河かみ諭へ入れて来た気配。きしした管の煙草まで、吸うていよつた。二日目の晩、アレビに脚耳をたてて、夜がすごす。興一とビコは遅くに、酒氣をブンブンさせて帰つてきよつた。ハンストなんぞ冗くだえか！電車の客が、こちどらを見る為に、窓に始なりで見て通りよる。三日目の朝が明けた。

「どないやねん」

この間の若いボリが、中年の男を一人連れてきた。牛や

声えていた。

一席、皆の元気がよみがえつた。久しぶりで花を引く元気も出た。その青編の迫るころ、かどひさまわした岬のかけから、女の声がした。身近なお澄が、立よつた。

「ふのなー、玉んたら、そこで何時まで待つてもあかんで……」

声を秘めて、言うてくれた。

「ここの大将はな。通天閣の通りす中に、房太郎、言う飲み屋が不るねん。そこが二号さんの家や、そこにいてはるわ。いつてみい……」

女の声はそこで切れた。広い世界や、仮もある。

「いくか」

お澄が聞いた。

「いくいく、いかいでかいな」

皆が期せずしてほづんだ。素早く、とけいきかねた。三日も座りづめか耐へて、腰が立たん、足をひきひき電車にのつて、恵美須町の終点で降りた。五つの辻へ、それが崩つた。興一がいち早く見付たらしい。おいでおいでとさしまねいた。思つたより立派な店であつた。お澄が内でのせいいたか、おやじの姿はたい。二階から女が銚子を取りに降りてきた。

「武階や、武階や」

お澄が一寸身を引いて、皆をさそい入れた。一齊に土足で、ドヤドヤとかけあがつた。不けつ放しの部屋で、テカテカ煩べたる光らして、おやじの御機嫌の顔が見えた。

「冀！何が金の工面じやい。何が借金の断りじや。こつちや三日三晩、飲まず、喫わずで、おのれの家の、石疊の上で、待つてたんじやい」

興一かせきをきつたように、まくしたてた。

「この極道だぬめ！」

口より先に手が動いた。お澄はかたわらの三味線で、ガツンと、おやじにくふわした。

「痛い……」

三味線の棹が折れて、胴が飛んだ。

「あかん、無茶をしたら、無茶をしたら」

牛やんが、お澄をかかえるように、とめにかかつた。ピコと興一の二人はじたんだを踏んで、飛まわっているだけ。下から人が上ってきて、仲へ割つて入つた。ボリが

飛んできて、四人にワッパをかけよつた。因果と警察署は目と鼻の先。ウ！も、スーもない速さで豚箱入り、其の夜は簡単な調べで済んだ。

共犯とあつて、箱は別々だったが、毛布があつて枕もある、三日振りで、グッスリ寝た。翌朝、飯が喰えた。

こちとらの調べはいたつて簡単。もつと言わせて、ほし

かつた。何故か脚りの箱の、牛やんが出たり、入つたりらしかつた。午後の四時頃、一同が引出された。

取調室へ入れられて、エラさんなら、タコを釣られた。

「何がストジヤ。法規どおりの処置をうけて、何がストジヤ。おまけ暴力沙汰まで、起しくさつて、本來なら立件して、刑務所送りやが、社長も反省するところがある言うてはる、今度だけは不問にする、が次は本かんど！」

頭の上を、叱言が飛んでいきよつた。それより早う、熱

いうどんか、そばが食い度い。一杯飲めたら、なおりつこうや。恵美須警察署の、表階段がいやに高いと思えた。

「三針も疑いよつたて」

誰から聞いたか、牛やんが呟いた。

「ざまー、みされや」

ほげたでもないて、どつかれたか、お澄の煙が赤く強烈あがつていた。

「戦いすんで……日がくみてーか」

ピコが気取つてみよつた。

あれー、で喉をこすつたように、お澄は地声を出しよつた。

「こいで、済んだんかーエイー」

お澄は未だ続きたるらしい。

「結局、ハイ両テブ（或百五十円）にもなんがな

どれも浮かん顔が、並んだ。

「お前のハンストで、のつぱりにもなんがなア」

牛やんが、ジロリとピコを目で責めた。凄い日だ。

「ラーメンが、喰べたい」

ピコは、お澄の時計に口をよせよつた。気付いたお澄は、波々時計を外して、ピコに渡した。

「仕しどき！」

ピコはすつとんだ。三人は駿河前歩道と、車道の段差に腰を落とした。物を落つのも、大儀らしかつた。相当の時間がたつた。

「しもーたー冀ーおのがきめ、トンヅラやで」

お澄が血相をかえて、飛出した。

「待ち！お澄、待ちて、待つて、お澄ちゃん」

今度は、興一が頭の頂点から声を出して、追いかけた。

「へエ……、八掛もお澄を頼いて、けつかつたんかいな」

牛やん、やつと間を置いて、立上つた。

辺りをジロリと見回した。上衣のボタンを外した。腹巻から、可成り分の厚い札束を出した、二十万より少な